

LOS VASCONES



Según Antonio Tovar, no se puede identificar a los vascones con los vascos de habla euskera, que se hablaba ya antes de la llegada a Occidente de una gran lengua indoeuropea como el celta.

«En el uso moderno los términos "vasco" y "euskera" se consideran casi sinónimos, pero es bien sabido que antaño no eran del todo equivalentes ni siquiera con referencia a la lengua. Por de pronto vasco o basco no es palabra perteneciente al euskera. Evidentemente vasco, que procede del nombre antiguo de una tribu, la de los vascones, es palabra distinta de euskera. Yo creo hace mucho tiempo que el nombre de vascos o vascones está atestiguado en monedas navarras acuñadas entre los siglos II y I a. C. en letras ibéricas y en un nominativo de plural celtibérico. La tribu de los vascones conservó su nombre desde ese primer testimonio durante toda la antigüedad.

Creemos que lo que hay aquí es la identificación del nombre, ya no tribal, de vascones, con las gentes euskaldunes. Fue la extensión del nombre, y no una conquista, de la que no hay recuerdo, la que designó como "vascongados" a los hablantes occidentales y centrales del euskera. La forma moderna "vasco" es seguramente de origen francés, y todavía en el siglo XVIII se llamaba vascos exclusivamente a los territorios y hablantes euskéricos del Norte del Pirineo.» [Antonio Tovar]